



Real Academia de Doctores de España

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO
2017-2018

DOCTOR D. JOSÉ JAVIER ETAYO GORDEJUELA
Secretario General
Académico de Número de la Sección de Ciencias Experimentales

Nuestra Academia tiene como día de la semana de especial dedicación el miércoles. Y como día de apertura solemne del curso, el 15 de octubre o el miércoles más próximo a esa fecha, por ser el día de Santa Teresa, patrona de la Academia. Su andadura en el pasado ejercicio dio comienzo con el Solemne Acto de Apertura del Curso que por las circunstancias antedichas, se celebró el miércoles, 18 de octubre. Presidió el acto el Presidente de la Real Academia de Doctores de España, Dr. D. Jesús Álvarez Fernández-Represa. Inició su intervención con unas palabras de bienvenida, y a continuación dio la palabra al Secretario General, Dr. D. Emilio de Diego García, para que procediese a dar lectura a la Memoria sobre el curso anterior.

A renglón seguido el Presidente pasó la palabra al Dr. D. Antonio González González, Académico de Número y Presidente de la Sección de Medicina, a la que le correspondía hacer la Apertura de Curso, que pronunció la conferencia titulada “Implicaciones de la genética y genómica en el diagnóstico y tratamiento de las anomalías fetales”.

A continuación se procedió a la entrega de los Premios a la Investigación y Tesis Doctorales correspondientes a la convocatoria del año 2017.

El Presidente concedió de nuevo la palabra al Secretario General para que hiciera público el fallo de los tribunales que habían juzgado los Premios a la Investigación y Tesis Doctorales, convocados por la Real Academia de Doctores de España. Se agradeció a los miembros de los tribunales su trabajo evaluando un total de 438 tesis, y se hizo entrega de los premios y diplomas correspondientes a los ganadores, que fueron los

siguientes:

Premio *Real Academia de Doctores de España* (Humanidades)

Ex aequo a los Dres. D. Alejandro García Ferrero y D. Juan Velázquez González

Premio *Real Academia de Doctores de España* (Ciencias de la Vida y la Salud)

Ex aequo a los Dres. D. Juan Manuel Pericàs Pulido y D. Iván Álvarez Twose

Premio *Real Academia de Doctores de España* (Ciencias Jurídicas)

Dr. D. Ubaldo González de Frutos

Premio *Real Academia de Doctores de España* (Ciencias Experimentales y Tecnológicas)

Ex aequo a los Dres. D^a. Ana María Aragón Sánchez y D^a. Iris González Taboada

Premio *AECA-Real Academia de Doctores de España* (Economía y Administración de Empresas)

Ex aequo a los Dres. D. Pedro Jesús Cuadros Solas y D. Jorge Díaz Lanchas

Premio *Juan Abelló Pascual I*

Dra. D^a. María José del Pino del Barrio

Premio *Juan Abelló Pascual II*

Dra. D^a. Alejandra Abellán Llobregat

A continuación el Presidente felicitó a los premiados y agradeció a las firmas colaboradoras su aportación a la financiación de los premios.

También felicitó a los nuevos Académicos de Número y Correspondientes incorporados durante el curso a las diferentes Secciones.

Y tras resaltar diferentes aspectos del discurso inaugural y exponer las líneas maestras que pretendía realizar la Academia en el curso 2017-2018, acordadas previamente en Junta de Gobierno, levantó la sesión, como marca el Reglamento.

RELACIÓN DE ACTIVIDADES

A. PLENOS DE ACADÉMICOS DE NÚMERO DESDE EL 22 DE NOVIEMBRE DE 2017

El 22 de noviembre de 2017 se celebró Pleno de Académicos de Número para la votación de las medallas 59 (Arquitectura y Bellas Artes) y 73 (Derecho), resultando elegidos los Dres. D^a. Rosa María Calvo-Manzano Ruiz-Horn y D. José Sánchez-Arcilla, respectivamente. Se informó al Pleno de la designación como Académicos Correspondientes de los Dres. D. Fernando Álvarez Balbuena, D^a. Marion Reder Gadow (Humanidades), y D^a. María Teresa Cutuli de Simón (Veterinaria). También se informó al Pleno del pase a la condición de Académico Supernumerario de los Dres. D. Francisco Michavila Pitarch y D. Eugenio Ull i Pont. A propuesta de la Dra. D^a. Rosa María Garcerán se acordó instar al Ayuntamiento de Madrid a que las denominadas Torres de Colón se incluyan en el catálogo de bienes y espacios protegidos de Madrid con el grado de protección parcial, siendo el elemento a proteger la estructura interna del inmueble.

El 20 de diciembre de 2017, se celebró el Pleno para la votación de los cargos de Presidente y Secretario General de la Academia, siendo elegido el Dr. D. Antonio Bascones Martínez como Presidente. Al no alcanzarse la mayoría reglamentaria, la provisión del cargo de Secretario General quedó pendiente de un próximo Pleno.

El 14 de febrero de 2018, se reúne el Pleno de Académicos para la votación del cargo de Secretario General de la Junta de Gobierno, siendo elegido el Dr. D. José Javier Etayo Gordejuela. El Presidente informó de la solicitud del Dr. Luis Alberto Petit Herrera de dimitir como secretario de la Fundación Liberade y de pasar a la condición de Académico Supernumerario, que han sido aceptadas.

El 11 de abril de 2018, se reúne el Pleno de Académicos donde el Presidente informa del sorteo realizado para determinar la composición de la mesa electoral para el presente año, que quedó constituida como sigue:

Presidente: Dr. D. Pedro Rocamora García-Valls

Secretaria: Dra. D^a. Rosa Garcerán Piqueras

Vocal: Dr. D. Domingo Muñoz León

Presidente suplente: Dr. D. Luis Mardones Sevilla

Secretaria suplente: Dra. D^a. María de los Ángeles Calvo Torras

Vocal suplente: Dr. D. Martín Gelabert Ballester

A continuación se pasó a la votación de las medallas n^o 26 (Farmacia) y n^o 37 (Ciencias Políticas y de la Economía), siendo elegidas las Dras. D^a. Teresa Miras Portugal y D^a. Evangelina Aranda García, respectivamente. También el Tesorero expuso las cuentas del ejercicio 2017, para su aprobación, así como el presupuesto de 2018. Después de las informaciones y aclaraciones pertinentes, se aprobaron las cuentas del año 2017 y el proyecto de presupuestos del 2018, sujeto a la aprobación de los Presupuestos Generales del Estado del 2018. Se acordó aprobar el pase a la situación de Académico Supernumerario del Dr. D. Alberto Portera Sánchez, de la Sección de Medicina y las bajas como Académicos Correspondientes de los Dres. D. Carlos Dante Heredia García, D. Javier Torcal Aznar y D^a. Carmen San José Arango, de la misma Sección. Se informó del nombra-

miento como Académico correspondiente de la Sección de Medicina del Dr. D. José de Portugal Álvarez.

El 24 de mayo de 2018, se sometió al Pleno de Académicos la elección como Académicos de Honor de los Dres. D. Luis Mardones Sevilla y D. Juan Carlos Izpisúa Belmonte, propuestas que resultaron aprobadas. El Tesorero informó sobre las cuentas de Fundación Liberade del año 2017, y el presupuesto para 2018. El Presidente informó de los cambios producidos en la Fundación Liberade con 8 Patronos que ya han aceptado el cargo ante Notario. Informó asimismo que se va a proponer al Patronato de la Fundación la propuesta de modificación de los Estatutos, de modo que el número máximo de patronos se eleve a 11, en lugar de 8.

El 28 de junio de 2018 se reunió el Pleno de Académicos de Número para la votación de la medalla 47 (Ciencias Políticas y de la Economía), resultando elegido Académico el Dr. D. José María Marín Quemada. Se trató también el tema de las asistencias de los académicos a los actos con una intervención del Dr. D. Rafael Morales-Arce Macías, propuesta por el Presidente. Posteriormente se estableció un turno de intervenciones para ver cómo se podía solucionar el problema.

B. ACTIVIDADES DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y SECCIONES DE LA ACADEMIA EN EL CURSO 2017-2018

La Junta de Gobierno, en cumplimiento del mandato reglamentario, se ha reunido durante todo el curso como mínimo una vez al mes.

Hay que destacar, como se ha indicado antes, la tramitación reglamentaria de la renovación de los cargos que correspondía, Presidente y Secretario General. Por otra parte, se ha procedido a la actualización de los cargos y Patronos de la Fundación.

La Junta de Gobierno continuó teniendo entre sus prioridades resolver el problema de locales que precisa para sus actividades, bien sea por determinadas cesiones del Ministerio o de otras entidades. Para intentar paliar parte del problema se ha utilizado, siempre que ha sido posible, el Salón de Actos de la Biblioteca Marqués de Valdecilla, a fin de celebrar algunos actos académicos, gracias al convenio con la Universidad Complutense de Madrid, y el Salón de Plenos del Ministerio para los actos más solemnes. Se ha recurrido también al Salón de Actos de la Escuela de Práctica Jurídica, que nos lo cede desinteresadamente. Es de esperar que en breve cristalicen las conversaciones que se han tenido tanto con la Universidad, como con los dos Ministerios involucrados, el de Educación y Formación Profesional, y el de Ciencia, Innovación y Universidades.

Por su parte, las distintas Secciones de la Academia se han reunido regularmente para organizar sus trabajos científicos, y formular a la Junta de Gobierno las propuestas de sesiones y de movimiento de académicos. Entre ellas hay que destacar singularmente la remitida por la Sección de Humanidades, que llevó a la celebración de un ciclo de conferencias sobre Educación de una manera pluridisciplinar y que se ha desarrollado con una buena acogida y participación de varios ponentes externos incluidos los sindicatos más representativos.

C. PROVISIÓN DE PLAZAS VACANTES DE ACADÉMICOS DE NÚMERO Y CORRESPONDIENTES

Como es reglamentario se han ido convocando las plazas vacantes de Académicos de Número, a petición de las respectivas Secciones, propuesta de la Junta de Gobierno, y acuerdo del Pleno. Así, se convocaron las plazas vacantes nº 91 de la Sección de Teología, nº 74 de la Sección de Medicina, nº 56 de la Sección de Farmacia, nº 37 y 47 de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía, nº 58 de la Sección de Ingeniería y nº 19 de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes.

En cuanto a Académicos Correspondientes se produjeron los siguientes nombramientos: en el Pleno de 22 de noviembre de 2017 los Dres. D. Fernando Álvarez Balbuena (tomó posesión el 6 de febrero de 2018) y D^a. Marion Reder Gadow (tomó posesión el 7 de marzo de 2018), de la Sección de Humanidades, y D^a. María Teresa Cutuli de Simón (tomó posesión el 13 de marzo de 2018) de la Sección de Veterinaria. En el Pleno de 11 de abril de 2018 el Dr. D. José de Portugal Álvarez, de la Sección de Medicina.

D. PUBLICACIONES

Durante el curso se han continuado publicando los Anales de la Academia, en su formato digital. Han aparecido los números 2 y 3 del Volumen 2, y el número 1 del Volumen 3. En ellos aparecen tanto artículos científicos, como reseñas y conferencias celebradas en el marco de la Academia, en particular las correspondientes a la incorporación de nuevos Académicos Correspondientes.

También se ha publicado el Discurso de Apertura del Curso, así como se ha reemprendido la publicación del Anuario de la Academia, correspondiente al año 2018.

E. BAJAS DE ACADÉMICOS

Durante el Curso 2017-2018, se ha producido el fallecimiento de los Académicos de Número Dres. D. Jesús López Medel, D. Félix Pérez y Pérez y D. Julio Rodríguez Villanueva; del Académico Supernumerario Dr. D. Alejandro Mira Monerris; de los Académicos Correspondientes Dres. D. Fernando De Salas López, D. Joaquín Ferrer Arellano y D. Jesús Larralde Berrio, y del Académico Correspondiente Extranjero Dr. D. Mario Sapag-Hagar.

La Real Academia de Doctores de España lamenta profundamente el fallecimiento de estos compañeros de Corporación, pesar que transmitió a sus familias. Asimismo se han organizado las respectivas sesiones necrológicas.

La Junta de Gobierno, y a solicitud de la Sección correspondiente, siguiendo el procedimiento establecido en el Reglamento, declaró la baja como Académicos Correspondientes de los Dres. D. Ángel Martín Casado de la Sección de Teología; D^a. María Teresa Alañón Rica, D. Joaquín Criado Costa, D. Jesús de Garay Suárez-Llanos, D. Juan Antonio Juaristi Linacero y D. Emilio Lamo de Espinosa de la Sección de Humanidades; D. Carlos Dante Heredia García, D. Javier Torcal Aznar, D^a. Carmen San José Arango y D. Cristóbal Zaragoza Fernández de la Sección de Medicina; D. Ricardo Rodríguez González y D. José Ramón Valls Pinós de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía; D. Paulino Capdepon Verdú, D. Carlos Fernández Gago-Varela y D. Antonio González Trigo de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes, y D. Andrés Capó Martín y D. Benito Madariaga de la Campa de la Sección de Veterinaria.

ACTIVIDADES REALIZADAS EN SESIONES PÚBLICAS EN EL CURSO 2017-2018

F. SESIONES PÚBLICAS SOLEMNES

Investiduras de Académicos de Número

El 29 de noviembre tomó posesión como Académico de Número el Académico electo de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes, Dr. D. Pablo Campos Calvo-Sotelo, con el tema “La contribución de la Arquitectura a la formación humana en la Universidad”, contestándole en nombre de la Academia la Dra. D^a. Rosa María Garcerán Piqueras.

El 21 de marzo tomó posesión como Académico de Número el Académico electo de la Sección de Humanidades, Dr. D. Rafael Puyol Antolín, con el tema “El envejecimiento demográfico. Consecuencias y oportunidades”, contestándole en nombre de la Academia el Dr. D. Emilio de Diego García.

El 9 de mayo tomó posesión como Académica de Número la Académica electa de la Sección de Humanidades, Dra. D^a. Inés Fernández-Ordóñez Hernández, con el tema “Los fundamentos de la identidad española”, contestándole en nombre de la Academia el Dr. D. Emilio de Diego García.

El 13 de junio tomó posesión como Académica de Número la Académica electa de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes, Dra. D^a. María Rosa Calvo-Manzano Ruiz-Horn, con el tema “Non impediās musicam: *in tympano et chordis*, ludus in scena, in aula doctrina, mentis et corporis curatio”, contestándole en nombre de la Academia la Dra. D^a. Rosa María Garcerán Piqueras.

G. SESIONES PÚBLICAS NO SOLEMNES

Investiduras de Académicos Correspondientes

En la Sección de Teología y presentado por la Dra. D^a. Blanca Castilla de Cortázar, el día 20 de noviembre tomó posesión como Académico correspondiente el Dr. D. Félix María Arocena Solano, con la conferencia “La constitución del rito hispano y la aportación de sus textos a la teología de la liturgia”.

En la Sección de Farmacia y presentado por el Dr. D. Antonio Luis Doadrio Villarejo, el día 27 de noviembre tomó posesión como Académi-

co correspondiente el Dr. D. Ángel Agis Torres, con la conferencia “Los relojes de la vida ¿tienen marcha atrás?”.

En la Sección de Humanidades y presentado por el Dr. D. Emilio de Diego García, el día 6 de febrero tomó posesión como Académico correspondiente el Dr. D. Fernando Álvarez Balbuena, con la conferencia “Los oscuros orígenes del reino de Asturias y de la reconquista”.

En la Sección de Humanidades y presentada por el Dr. D. Emilio de Diego García, el día 7 de marzo tomó posesión como Académica correspondiente la Dra. D^a. Marion Reder Gadow con la conferencia “La visión de los cuatro jinetes de la apocalipsis del abogado malagueño D. Diego Rivas Pacheco (siglo XVII)”.

En la Sección de Veterinaria y presentada por la Dra. D^a. María de los Ángeles Calvo Torras, el día 13 de marzo tomó posesión como Académica correspondiente la Dra. D^a. María Teresa Cutuli de Simón, con la conferencia “La compleja interacción entre el sistema inmunitario y las células tumorales”.

En la Sección de Arquitectura y Bellas Artes y presentado por la Dra. D^a. Rosa María Garcerán Piqueras, el 24 de abril tomó posesión como Académico correspondiente el Dr. D. Pablo González-Pola de la Granja, con la conferencia “La aportación de la museología a la cultura de defensa en España”.

Necrológicas

7 de noviembre: sesión in-memoriam por el Dr. D. Manuel del Río Martínez, Académico de Número de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes, a cargo de los Dres. D. Jesús Álvarez Fernández-Represa, D^a. Rosa

María Garcerán Piqueras, D. Ignacio Ferrero Ruiz de la Prada, D. Manuel del Río Fernández-Villarjubín y D. Juan Hernández.

12 de diciembre: sesión in-memoriám por el Dr. D. Fernando Benzo Mestre, Académico Supernumerario de la Sección de Derecho, a cargo de los Dres. D. Jesús Álvarez Fernández-Represa, D. Antonio Jiménez-Blanco Carrillo de Albornoz, D. Fernando Benzo Sainz, D. Fernando Suárez Gonzalez, D. Luis María Cazorla Prieto y D. Javier Benzo Perea.

14 de marzo: sesión in-memoriám por el Dr. D. Félix Pérez y Pérez, Académico de Número de la Sección de Veterinaria, a cargo de los Dres. D. Emilio Espinosa Velázquez, D. Albino García Sacristán, D. Amalio de Juana Sardón y D. José Félix Pérez Gutiérrez.

5 de junio: sesión in-memoriám por el Dr. D. Jesús López Medel, Académico de Número de la Sección de Derecho, a cargo de los Dres. D. José Antonio Tomás Ortiz de la Torre, D. Luis Martínez-Calcerrada Gómez, D. Ángel Sánchez de la Torre y D. Manuel López-Medel Báscones.

3 de octubre: sesión in-memoriám por el Dr. D. Alejandro Mira Moneris, Académico Supernumerario de la Sección de Ingeniería, y Presidente que fue de la Academia. Intervinieron los Dres. D. Saturnino de la Plaza Pérez, D^a. Rosa María Garcerán Piqueras, D. Luis Ramón Núñez Rivas y D. Alejandro Mira Pueo.

Otras actividades académicas

25 de octubre: Ponencia de la Sección de Derecho, a cargo del Dr. D. José Antonio Tomás Ortiz de la Torre, sobre el tema “La pretendida secesión de Cataluña en el Derecho Internacional”.

15 de noviembre: Jornada bajo el título “La transición exterior”, a cargo de los Dres. D. Jesús Álvarez Fernández-Represa, D. Jaime Lamo de Espinosa, D. Marcelino Oreja Aguirre, D. Raimundo Bassols Jacas y D. Antonio Oyarzabal Marchesi.

28 de noviembre: Jornada organizada por la Real Academia de Doctores de España en colaboración con la Fundación Ramón Areces bajo el título “Reconocimiento a cinco siglos de medicina española”.

19 de diciembre: Primera jornada sobre Educación, a cargo del Dr. D. Víctor Santiuste Bermejo, sobre el tema “El Estado de la Educación en España”.

10 de enero: Ponencia de la Sección de Medicina a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez y D. Emilio Álvarez Fernández. Con la participación del Dr. D. Rafael Bañares Cañizares, Jefe del Servicio de Gastroenterología del Hospital General Universitario Gregorio Marañón y el Dr. D. Rafael Matesanz Acedos, Ex Director de la Organización Nacional de Trasplantes (ONT), sobre el tema “El trasplante orgánico en España”.

24 de enero: Segunda jornada sobre Educación, a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez, D. Ignacio Buqueras y Bach, con la participación de D. Sebastián Pacheco Cortés, Secretario de Formación de UGT y D^a. María Dolores Santillana Vallejo, Secretaria de Empleo y Cualificación Profesional de CC.OO., moderada por el Dr. D. Rafael Morales-Arce Macías, sobre el tema “Empleo y formación profesional”.

30 de enero: Tercera jornada sobre Educación, a cargo de los Dres. D. Saturnino de la Plaza Pérez, D. Francisco Michavila Pitarch, D. Javier Uceda Antolín y D. Manuel Villa-Cellino, moderada por el Dr. D. Rafael

Puyol Antolín, sobre el tema “La universidad española, luces y sombras”.

31 de enero: Jornada organizada por la Real Academia de Doctores de España en colaboración con Farmaindustria sobre el tema “La identificación única de los medicamentos, un nuevo escenario en los tratamientos”.

7 de febrero: Ponencia de la Sección de Derecho, a cargo de los Dres. D. José Antonio Tomás Ortiz de la Torre, D. Pedro Rocamora García-Valls y D^a. Elena García Cuevas, sobre el tema “Doctorado y educación; reflexiones y propuestas”.

20 de febrero: Ponencia de la Sección de Humanidades, a cargo del Dr. D. José Manuel Cuenca Toribio, sobre el tema “Finanzas y cultura en la España de la primera mitad del siglo XX”.

21 de febrero: Sesión a cargo del General de Ejército D. Jaime Domínguez Buj, sobre el tema “El valor de los valores en el ejército”.

18 de abril: Mesa redonda a cargo de los Dres. D. Emilio de Diego García, D. Rafael Morales-Arce Macías, D. Pedro Rocamora García-Valls, D. Víctor Santiuste Bermejo, con la participación de D. Jorge Sáinz González, Secretario General de Universidades, sobre el tema “La educación: objetivos y problemas. ¿qué, cómo, para qué?”.

25 de abril: Ponencia de la Sección de Veterinaria, a cargo de los Dres. D. Emilio Espinosa Velázquez y D. Arturo Ramón Anadón Navarro, sobre el tema “Utilización de productos hormonales en clínica, producción y reproducción animal en el marco de la normativa española y europea”.

22 de mayo: Ponencia de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía, a cargo de la Dra. D^a. Milagros García Crespo, sobre el tema “Economía y felicidad”.

23 de mayo: Ponencia de la Sección de Veterinaria, a cargo de los Dres. D. Arturo Ramón Anadón Navarro y D. Lucas Domínguez Rodríguez, sobre el tema “Uso prudente de antimicrobianos en medicina veterinaria y producción animal”.

29 de mayo: Mesa redonda a cargo de la Sección de Ciencias Experimentales, a cargo de D^a. África Castro Rosende, Vicepresidenta de la Plataforma Tecnológica Española del Hidrógeno y las Pilas de Combustible, D. Miguel Antonio Peña Jiménez, Secretario de la Asociación Española del Hidrógeno y D^a. María Jaén Caparrós, Directora Gerente del Centro Nacional del Hidrógeno, moderada por la Dra. D^a. Carmen Clemente Jul, sobre el tema “El papel del hidrógeno en la sociedad”.

30 de mayo: Ponencia de la Sección de Ingeniería, a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez, D. José María Martínez-Val Peñalosa y D. José Ramón Casar Corredera. Con la participación de D. José Antonio González Martínez y D. Jorge Iñesta Burgos, Subdirectores Generales de la Dirección General de Industria, Energía y Minas de la Comunidad de Madrid, sobre el tema “La nueva industrialización de España: el caso de Madrid”.

6 de junio: Ponencia de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía, a cargo del Dr. D. Rafael Morales-Arce Macías, sobre el tema “Situación actual y desafíos del estado de bienestar ante 2020”.

12 de junio: Ponencia de la Sección de Medicina a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez y D^a. María de los Ángeles Calvo Torras,

con la participación de D^a. Irene Bretón Lesmes, Presidenta de la Sociedad Española de Endocrinología y Nutrición, moderada por el Dr. D. Juan José Aragón Reyes, con el tema “Nutrición y salud”.

20 de junio: Ponencia de la Sección de Humanidades a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez, D. Emilio de Diego García y D. Martín Almagro Gorbea, moderada por D. Amalio de Marichalar, Conde de Ripalda, Presidente del foro Soria 21 para el desarrollo sostenible, sobre el tema “Numancia ayer y hoy”.

26 de junio: Presentación de la Asociación Sociedad Civil Ahora, a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez y D. Ignacio Buqueras y Bach, con la participación de D. Aldo Olcese Santonja, Presidente de la Fundación Independiente y D. Rafael Ansón Oliart, Presidente de FUNDES.

27 de junio: Ponencia de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes, a cargo de la Dra. D^a. Rosa María Garcerán Piqueras, con la participación de D. Daniel Alonso Campoy, Arqueólogo, sobre el tema “Arqueología subacuática: un recurso para la acción social”.

11 de julio: Ponencia de la Sección de Humanidades a cargo de los Dres. D. Emilio de Diego García y D. Ramón Tamames Gómez, sobre el tema “Para comprender España: algunas claves de los siglos XIX y XX”.

18 de septiembre: Ponencia de la Sección de Medicina a cargo del Dr. D. Jesús Vaquero Crespo, sobre el tema “Terapia celular en las secuelas del daño cerebral”.

19 de septiembre: Ponencia de Sección de Derecho a cargo de su Presidente Dr. D. José Antonio Tomás Ortiz de la Torre, sobre el tema “El

caso Puigdemont contra Llarena ante el Derecho internacional”.

26 de septiembre: Mesa redonda organizada por la Sección de Ciencias Experimentales junto a la Sociedad Española de Probióticos y Prebióticos (SEPyP), a cargo de los Dres. D^a. Mónica de la Fuente del Rey, D. Antonio Bascones Martínez y D^a. Carmen Guaza Rodríguez, con la participación del Dr. D. Guillermo Álvarez Calatayud, Presidente de la SEPyP, moderada por el Dr. D. José María Teijón Rivera, con el tema “Impacto de nuestros amigos los “microorganismos” en la salud”.